
– Владыка, благословите!

– Прежде всего, позвольте побла-
годарить Вас за то, что нашли время 
для беседы. Ваш отец, дед и прадед 
по линии отца были священниками. 
Было ли это главной причиной того, 
что Вы решили пойти по стопам сво-
их предков, или было что-то иное, что 
побудило Вас встать на путь священ-
ства?

– Бог благословит. Мои родные по 
отцовской и материнской линии были 
людьми глубоко религиозными. Они 
избрали служение Богу, были рукопо-

ложены в священники, и приняли все 
испытания, например, как дед по от-
цовской ветви, который пережил ре-
прессии советского периода.

Мои старшие братья стали священ-
нослужителями, и я, в том числе по 
их примеру очень рано ощутил Божие 
призвание. Окончание учебы в духов-
ных школах совпало с этапом ради-
кальных перемен в нашей стране. Было 
очень непросто и светским людям, и 
нам, верующим людям, и самой Церк-
ви, перед которой открывались немыс-
лимые ранее возможности. Церковь 
и общество остро нуждались в духов-
ной поддержке и попечении. Любовь 
к Богу, к богослужениям, огромное 
желание служить Ему всю свою жизнь 

побудили меня к принятию пострига и 
священного сана.

– 5 марта 2010 года решением Свя-
щенного Синода был образован Сино-
дальный комитет по взаимодействию 
с казачеством. Чем было вызвано 
это решение Русской Православной 
Церкви?

– В свое время вопросы взаимодей-
ствия с казачеством находились в веде-
нии Синодального отдела по взаимо-
действию с Вооруженными Силами и 
правоохранительными учреждениями. 
Затем по благословению Священно-
го Синода и Святейшего Патриарха 

Московского и всея Руси Кирилла по-
явилась отдельная структура – Сино-
дальный комитет по взаимодействию с 
казачеством.

Казаки сегодня – это весьма органи-
зованная часть общества. Они всегда 
были православными. Образно говоря, 
казачество – исторически и духовно 
сложившееся православное рыцарство. 
Самое главное, что большая их часть 
называет себя православными. Как 
только в 90-е годы XX века появились 
первые казачьи организации, они сра-
зу стали приглашать священников для 
духовного окормления. И Круг, по пра-
вилам казачьим, не может проходить 
без присутствия и благословения свя-
щенника. По казачьим правилам, если 

во время споров на Круге, которые уже 
переходят границы порядочности, свя-
щенник встает, все замолкают. Если он 
уходит, Круг прекращает свою деятель-
ность, он нелегитимен…

Не раз обращались казаки к Святей-
шему Патриарху, в Священный Синод, 
к правящим архиереям с просьбой соз-
дать такой общецерковный орган, ко-
торый бы непосредственно занимался 
духовным окормлением казачества. И 
вот решением Священного Синода 5 
марта 2010 года был образован Сино-
дальный комитет по взаимодействию 
с казачеством. Главной его целью и 
задачей является координация вопро-
сов воцерковления казаков и духовной 
помощи им, взаимодействия с казаче-
ством на духовном, церковном уровне 
во всех епархиях.

Сегодня, спустя пять лет, создан 
банк данных, составлены списки свя-
щенников, окормляющих каждую каза-
чью организацию – реестровую, обще-
ственную, а также образовательную, 
если это кадетский казачий корпус или 
казачий класс. В 130 епархиях Русской 
Православной Церкви созданы отде-
лы по взаимодействию с казачеством. 
Всего вместе с 11 войсковыми священ-
никами несут свое послушание по всей 
России более тысячи казачьих духов-
ников. Нами разработаны и утвержде-
ны Святейшим Патриархом и Высшим 
Церковным Советом Русской Право-
славной Церкви такие документы и 
методические материалы, как Устав 
православного казака, Основные на-
правления духовно-просветительской 
работы в казачьих обществах, Пример-
ное соглашение отдельского казачьего 
общества и прихода Русской Право-
славной Церкви, Сборник чинопосле-
дований для казачьих обществ, Молит-
вослов православного казака и т.д.

Буквально в эти дни пишется Кон-
цепция Русской Православной Церкви 
по духовному окормлению и поддерж-
ке казачества. Эти документы получи-
ли поддержку Совета при Президенте 
по делам казачества и были направле-
ны нами в епархии и казачьи общества. 
Мы работаем по программе духовного 
образования и воспитания в кадетских 

казачьих корпусах. Вопросами взаимо-
действия казачества с Церковью и их 
духовного окормления Синодальный 
комитет занимается, и будет занимать-
ся по многочисленным и постоянным 
просьбам самих казаков.

– Объясните, пожалуйста, почему 
так важно воцерковление казачества?

– Первыми словами боевого деви-
за, вышитого золотом на знаменах ка-
заков, были – «За веру…». Служению 
вере казак отдавал всю свою жизнь без 
остатка. Но если в начале своего жиз-
ненного пути это была активная фор-
ма – с оружием в руках, то затем, если 
ему удавалось дожить до преклонных 
лет и не погибнуть на поле брани, он 
посвящал себя истинно христианской 
жизни.

В основе образа жизни казака лежат, 
в первую очередь, православная вера 
и любовь к Отечеству. Именно поэто-
му казаки и были опорой государства, 
опорой национальной жизни. Самая 
главная идеология казачества — лю-
бовь к Отечеству, охрана государствен-
ных устоев, единства и целостности 
страны, сохранение ее подлинного су-
веренитета.

Это значит, что у казаков должно 
быть ясное чувство принадлежности к 
Церкви, потому что нет Православия 
без Церкви. Если же казак принад-
лежит Церкви, то это значит, что он 
православный в полном смысле слова. 
Быть православным значит не только 
стоять в форме вне храма и охранять 
его. Быть казаком значит сердцем 
быть в храме, значит принимать все, 
что происходит в Церкви, с открытым 
сердцем, как сказал Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси КИРИЛЛ.

Нельзя быть казаком и не прича-
щаться Святых Христовых Таин. Нель-
зя быть казаком и не исповедоваться. 
Нельзя быть казаком и жить в невен-
чанном браке. Необходимо совместны-
ми усилиями реализовать в казачьей 
среде важный принцип формирования 
казачьего сообщества: «казак без веры 
– не казак», в основе которого лежат 
традиционные отечественные ценно-
сти. 

                     Окончание на 2-й стр.

«Будьте отцами сирот; не оставляйте сильным губить слабых; не оставляйте больных без помощи»

Станислав Андрусик, 12 лет
Город: Запорожье, Украина.
Диагноз: мелобластическая фибро-
саркома верхней челюсти справа. 
Нужно собрать: 700 000 рублей

Родион Агарагимов, 2 года
Город: г. Зоринск, Донецкая область.
Диагноз: герминогенная опухоль.
Нужно собрать: 750 000 рублей

Владимир МОНОМАХ

СЕНТЯБРЬ 2015

Благотворительный Фонд 
«НАСТЕНЬКА»
Тел.: (495) 980-53-77
Е-mail: mail@nastenka.ru
Московский банк
Сбербанка России ОАО
ИНН: 7724239357
К/с: 301 018 104 000 000 002 25
БИК: 044525225
Счет №: 407 038 100 380 601 028 64 
Назначение платежа: «безвозмездное 
пожертвование на лечение детей»
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Казаки сегодня - это весьма организованная часть 
общества. Они всегда были православными. 
Образно говоря, казачество - исторически и 
духовно сложившиеся православное рыцарство.

ОНА ОДНА У НАС - РОССИЯ

Никита Камбулов, 15 лет
Поселок: Кокосовый, Ростовская 
область
Диагноз: остеосаркома
Нужно собрать 105 000 рублей

АйдайКожомбердиева, 1 год 10 
месяцев
Город: Бишкек, Киргизия.
Диагноз: ретинобластома.
Нужно собрать: 450 000 рублей

Учиться уважать
В наш просвещенный век уваже-
ние предписывает не причинять 
другому человеку вреда – ни фи-
зического, ни морального. Его со-
ставляющие – справедливость, ра-
венство прав, внимание к интересу 
другого человека, его убеждениям, 
доверие и свобода. И еще – это чув-
ство почтения, а главное – без него 
нет настоящей любви. Уважение – 
это норма нравственной гигиены.

Уважение дарит хорошее на-
строение, помогает почувствовать 
уверенность и востребованность, 
позволяет понять других, преобра-
жает отношения и делает наш мир 
лучше и наполняет его любовью, 
ибоуважение без нее — холодно и 
немощно, а без уважения любовь 
недолговечна и непостоянна.

Уважение является основой на-
шего отношения к самому себе. 
«Уважать всякого человека, как са-
мого себя, и поступать с ним, как 
мы желаем, чтобы с нами поступа-
ли, выше этого нет ничего», - учит 
Конфуций.

Действительно, научившись 
уважать себя, мы тем самым учим-
ся таким же образом относиться к 
окружающим. Человек, способный 
уважать других, имеет определен-
ное достоинство, потому что у 
него есть что-то, что он может им 
предложить. Однако человек, не-
способный на это, обрекает себя на 
одиночество, и душа его пуста, и не 
может он быть уважаем, ибо повода 
для этого нет. Уважение не дается 
свыше, его заслуживают!

Каждый человек уникален и не-
повторим в своей индивидуально-
сти, отсюда и принцип – все люди 
имеют право на уважение, неза-
висимо от их роли в обществе или 
черт характера, и даже, если вы ре-
шительно не согласны с какими-то 
их поступками и мнениями. Но это 
допустимо лишь в том случае, если 
укладывается в рамки вашего пони-
мания морали.

Уважение не терпит отношения 
к людям свысока, даже если этот че-
ловек ниже вас по социальному ста-
тусу. А ведь он может быть намного 
умнее, чем вы, честнее, лучше вас 
воспитан и больше понимает в жиз-
ни, чем вы.

Но в реальной жизни слово ува-
жение начинает терять своё истин-
ное значение. Сегодня принято ува-
жать за что-то. Добился положения, 
денег, известности, карьерных до-
стижений – значит ты уважаемый, 
то есть успешный человек. А если у 
тебя всего этого нет, то и уважения 
не достоин, так как ты неудачник, 
то есть несостоявшийся человек.

К великому сожалению, торже-
ствует и надменность. Богатство и 
власть развратили людей, сделав 
их непомерно высокомерными, что 
привело общество к расколу на сво-
их – уважаемых и на чужих – неува-
жаемых людей. Это стало нормой. 
Нормой стало также, так называе-
мое статусное уважение. Это когда 
обращено оно не к личности, а к за-
нимаемой им должности.

Леонардо да Винчи писал: «Всяк, 
кто желает иметь верных друзей, 
должен быть добрым и терпимым, 
проявляя внимание к чужим нуж-
дам. Почет и уважение добываются 
не силой, а великодушием и готов-
ностью поделиться с нуждающимся 
последним куском». 

Последуем же совету великого 
художника и мыслителя, станем ве-
ликодушными, добрыми и терпели-
выми и начнем уважать себя и друг 
друга!
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В этом году исполнилось 5 лет со дня учреждения Синодального 
комитета Русской Православной Церкви по взаимодействию с 
казачеством. Чем сегодня живет Синодальный комитет? Какова роль 
Церкви в современном обществе? На эти и другие вопросы, несмотря 
на большую занятость, любезно согласился ответить Председатель 
Синодального комитета по взаимодействию с казачеством, 
митрополит Ставропольский и Невинномысский КИРИЛЛ 
(Покровский).

Газета вышла при поддержке Страховой 
Группы СОГАЗ и Московской Торогово-

Промышленной Палаты



Воцерковление казаков сегодня — 
это жизненно важный вопрос. От это-
го зависит, станет ли казачество играть 
важную роль в жизни страны, народа, 
Церкви, или будет постепенно дегра-
дировать и исчезать. Принадлежность 
к Церкви – это не вопрос только ре-
лигиозного выбора, это вопрос быть 
или не быть казачеству. Лишь при ус-
ловии принадлежности к Церкви, ког-
да духовные ценности Православия, 
православный образ жизни становятся 
ценностями и образом жизни казаков, 
– только в этом случае казаки смогут 
сохраниться в условиях колоссального 
многообразия взглядов, убеждений, 
конфронтации в современном мире, 
когда люди разъединяются по многим 
позициям – политическим, экономи-
ческим, сословным, культурным, язы-
ковым, религиозным. И нет другой 
силы, которая способна объединить 
казачество.

– Расскажите о проектах по воз-
рождению казачества, которые осу-
ществляются Синодальным комите-
том?

– Казачество в истории России всег-
да играло особую роль – оно населяло 
и защищало окраины страны. Казаки 
строили и крепости и храмы, право-
славные традиции свято хранились в 
казачьих станицах, передавались из 
поколения в поколение. Поэтому не 
случайно, к примеру, межрегиональ-
ный проект, который реализуется 
совместными усилиями Совета при 
Президенте РФ по делам казачества, 
правительства Москвы, Синодального 
комитета по взаимодействию с каза-
чеством называется «Казачьи рубежи 
России» и признан бессрочным. Про-
ект объединил 8 субъектов Российской 
Федерации. Храмы уже построены в 
Ставропольском, Алтайском, Камчат-
ском краях, а также в Астраханской, 
Волгоградской, Белгородской, Ом-
ской и Ростовской областях.

Отрадно, что растет количество 
епархиальных отделов по работе с ка-
зачеством. Подчеркиваю, сегодня их 
130! Это колоссальная помощь на ме-
стах только в реализации одного этого 
проекта. Конечно, если есть поддерж-
ка региональных властей, казаков и 
местных жителей. А она сегодня есть. 

Поэтому можно с уверенностью гово-
рить о том, что взаимодействие Церк-
ви и казачества принимает все более 
адресный, точечный характер. Так 
мы достигаем целей, поставленных 
перед нами Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом - 
воцерковление казачества и налажива-
ние эффективной системы взаимодей-
ствия между Церковью и казачьими 
обществами и объединениями.

Поэтому Синодальный комитет и 
я, как его Председатель, вижу ближай-
шее будущее новых храмов, возведен-
ных, как говорили в старину, «об един 
день», в окружении благоустроенных 
парков, детских игровых зон, спор-
тивных площадок. Так мы привлечем 
немало сограждан, в том числе подрас-
тающее, молодое наше племя. Важно, 
чтобы с раннего возраста наши граж-
дане наблюдали примеры воцерковле-
ния, жизнь своих же земляков с Богом 
в сердце. И от нас с вами зависит, что-
бы строительство храмов происходило 
в тех местах, где люди ждут церковь, 
в которой возможно молитвенное 
общение с Богом. Все это будет спо-
собствовать большему благоразумию, 
терпению, смирению в наших людях, 
а святость брака перестанет быть при-
мером старины далекой.

Синодальный комитет ежегодно 
участвует в Международных Рожде-
ственских образовательных чтениях, 
организуя свое направление – Между-
народную научно-практическую кон-
ференцию «Церковь и казачество: 
пути воцерковления и сотрудниче-
ства». Ежегодно обновляется и допол-
няется ее программа; мы включаем но-
вые тематические секции. В 2016 году, 
помимо пленарного заседания и 5 сек-
ций, мы подготовим диалог-клуб для 
обмена опытом духовников, окормля-
ющих образовательные организации с 
казачьим компонентом.

Кроме того, Синодальный комитет 
проводит выездные информационно-
обучающие семинары для войсковых 
священников и казачьих духовников 
в епархиях РПЦ, семинары «Духов-
но-нравственные ценности казачества 
и их идентификация в системе непре-
рывного образования казаков для пре-
подавателей и духовников казачьих 
классов, школ и корпусов в регионах 
РФ. Последние два года мы очень 
продуктивно взаимодействуем с Рос-
сийским государственным архивом 

социально-политической истории. 
Например, в 2013 году в Центральном 
выставочном зале «Манеж» провели 
круглый стол: «Казачество: служение 
Богу, Отечеству, народу», в 2014 году 
– конференцию и выставку архивных 
документов по теме политики раска-
зачивания в 20-30-ые годы ХХ века и 
недавно – научную конференцию «На 
пути к Победе. Государство. Церковь. 
Казачество». Последний форум со-
брал 241 участника, включая 46 руко-
водителей епархиальных отделов по 
взаимодействию с казачеством и 61 

представителя из 50 епархий Русской 
Православной Церкви.

В быт народа все заметнее возвраща-
ется чествование православных празд-
ников, православных традиций. Цер-
ковь сегодня возвышает свой голос на 
поприще нравственного укрепления 
нации.

– От чего зависит качество рабо-
ты по воцерковлению духовенства, 
окормляющего, как российское каза-
чество, так и казаков, проживающих 
в странах ближнего и дальнего зару-
бежья?

– От духовного горения, как свя-
щенников, так и самих казаков. От 
желания жить одной общинной жиз-
нью. Это сложный труд. Для того 
чтобы эффективно осуществлять свое 
служение в казачьей среде, священник 
должен знать и понимать традиции и 
обычаи казачества, ориентироваться 
в особой ментальности казаков, быть 
в курсе казачьих дел. Значит необхо-
димо введение спецкурсов в учебные 
планы духовных семинарий в «каза-
чьих» регионах, а также требуется бо-
лее глубокая, чем существует сегодня, 
миссионерско-катехизаторская работа 
для представителей казачества.

Например, в Ставропольской епар-
хии такие спецкурсы введены. Вопрос: 
почему это так важно? Потому что 
предназначение человека состоит в 
том, чтобы всегда быть с Богом. Свя-
щенник, разъясняя вероучительные 
истины, Священное Писание и приоб-
щая к Таинствам Церкви, помогает по-
стигающим азы воцерковления как бы 
заново переживать собственное духов-
ное рождение. Даже будучи невоцер-
ковленными, люди начинают сердцем 
чувствовать эту Божественную благо-
дать. А если человек раз почувствовал 
ее и вернулся в храм, говорит Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл, 
то он начинает постепенно погружать-
ся в эту духовную стихию, в этот мир 
и осознавать, что из храма он выходит 
каждый раз более радостным, спокой-
ным, уверенным и сильным. Потому 
что благодать Божия поднимает нас к 
небу, а с высоты иной взгляд на суету 
мира сего.

Кто, если не казаки в отечественной 
истории, своим жизненным и религи-
озным долгом почитали защиту Церк-
ви - носительницы тысячелетнего нрав-
ственного идеала нашего общества? И 
сегодня славное казачество, расселен-

ное в ареале Русского мира, способно 
подтвердить верность евангельским 
заповедям, солидаризировать Божиим 
словом и делом общество, уставшее от 
кощунников и провокаторов.

В этой связи чрезвычайно важна 
поддержка средств массовой инфор-
мации – светских и православных – 
любым конструктивным действиям, 
направленным на развитие культур-
но-исторических и духовно-нравствен-
ных основ как самого казачества в Рос-
сии, так и казачества, проживающего 
за пределами Российской Федерации. 
Сотрудники Синодального комитета 
по взаимодействию с казачеством и я 
убеждаемся в верности этой мысли во 
время своих зарубежных поездок, в 
частности, во Францию, на греческий 
остров Лемнос, где принимали уча-
стие в XI «Русских днях». Кроме того, 
в октябре прошлого года мы побывали 
в Германии, где вместе с представите-
лями Россотрудничества, Берлинской 
и Германской епархии провели ряд 
встреч с казаками и священнослужите-
лями, духовно их окормляющими.

Запомнились встречи с послом 
Российской Федерации в ФРГ Влади-
миром Грининым, мероприятия в 
Русском доме науки и культуры в Бер-
лине, совместные Богослужения, посе-
щение памятных и священных для ка-
зачества мест, а также казачья станица 
«Ганноверская», встречи с казаками в 
Дюссельдорфе, Бонне и Кельне.

Во Франции, где мы уже бывали не-
однократно, в конце апреля этого года 
была подготовлена очень содержатель-
ная программа. Это молебное пение 
по случаю открытия казачьего празд-
ника «Донские казаки в Париже», 
презентация Посольской казачьей 
станицы, участие делегации Сино-
дального комитета в круглом столе по 
вопросам экономического и делового 
сотрудничества совместно с Торговым 
представительством РФ во Франции, 
а также проведение круглого стола с 
потомками донских казаков. Затем 
под сводами католического собора 
святого Людовика при Доме Инвали-
дов члены нашей делегации молились 
за поминальным богослужением по 
представителям российской августей-
шей фамилии - у гроба великого князя 
Николая Романова и великой княгини 
Анастасии Черногорской. Их останки 
в конце апреля были перевезены в Мо-
скву.

Мы развиваем контакты с казаками 
республики Беларусь, Чехии и Слова-
кии, Сербии и Болгарии. Нам хорошо 
известны особенности соработниче-
ства потомков казаков и священнослу-
жителей Русской Православной Церк-
ви (Московский Патриархат) и РПЦЗ 
в Австралии. Мои помощники вместе 
с представителями Россотрудниче-
ства участвовали в мероприятиях по 
поддержке русского языка, культуры 
и духовных традиций в среде русско-
язычного населения казачьих станиц. 
К сожалению, мало кому известно, что 
на территории Австралии, при право-
славных храмах, созданы 34 школы, 
где дети, никогда не посещавшие Рос-
сию, родившиеся в разных странах, 
но являющиеся русскими по своим 
корням, получают знания по русскому 
языку, русской литературе, Закону Бо-
жию, географии и истории России. Все 
это помогает им сохранять православ-
ную веру, русскую культуру, традици-
онный бытовой уклад.

В ходе поездки состоялись семи-
нары для директоров и учителей рус-
ских школ, круглый стол по вопросам 
духовно-нравственного воспитания 
молодежи на основе культурно-исто-
рических традиций российского каза-
чества. Ответственный секретарь Си-
нодального комитета, иерей Тимофей 
Чайкин пригласил казаков на беседу, 
посвященную истокам и современно-
му развитию духовных традиций рос-
сийского казачества.Я планирую до 
конца года посетить Митрополичий 
округ Русской Православной Церкви 
республики Казахстан и Бишкекскую 
епархию Среднеазиатского митропо-
личьего округа.

Словом, казаки желают сохранять 
свою национальную идентичность, 
стремятся к объединению вокруг Рус-
ской Православной Церкви, хотят 
чувствовать нашу поддержку, и мы, 
невзирая на расстояния, всей своей 
внутренней силой устремлены возоб-
новлять и развивать нашу историче-
скую связь, исполняя тем самым свое 
послушание и волю Божию.

– 1 сентября праздник иконы Бо-
жией Матери «Донская». Расскажи-
те, почему его принято официально 
называть православным праздником 
казачества?

– Чудотворный образ Донской ико-
ны Божией Матери занимает особое 
место в истории нашего государства, 
христианской иконографии, убран-
стве многих православных храмов. 
По основной версии, Донские казаки, 
пришедшие на помощь православно-
му воинству и передавшие в дар чудот-
ворный образ пресвятой Богородицы 
великому князю Димитрию накануне 
Куликовской битвы, навеки связали 
себя общей судьбой с горячо любимым 
Отечеством и верой Православной. 
Донская икона не раз являлась заступ-
ницей и покровительницей православ-
ных людей.

В этот день в Донской ставропи-
гиальный мужской монастырь — ме-
сто ратной славы воинского братства 
стекаются сотни верующих. Помимо 
священников, это атаманы, казаки, 
благотворители, представители орга-
нов государственной власти, жители 
Москвы, других регионов, а также за-
рубежные гости, — все те, кому дорог 
славный путь честного казачества, кто 
чтит в себе «казачью» родовую при-
надлежность, независимо от места 
проживания, и кто хочет коленнопре-
клоненно поблагодарить за посылае-
мые милости покровительницу Свя-
той Руси — Пресвятую Богородицу.

По традиции в праздник иконы Бо-
жией Матери «Донская»  совершается 
праздничная литургия, которую воз-
главляет Святейший Патриарх. Вме-
сте с казаками за богослужением мо-
лятся войсковые священники, казачьи 
духовники, братия Донской обители. 
Этот момент поистине духовного пре-
ображения можно проиллюстриро-
вать призывом преподобного Сергия 
Радонежского: «Любовью и единением 
спасемся».

– Не могу не спросить Вас, какова, 
на Ваш взгляд, роль Русской Право-
славной Церкви в жизни сегодняш-
ней России?

– Роль Русской Православной Церк-
ви является определяющей для нашего 
народа и государства, как и сам факт 
крещения Руси. Наш многонациональ-
ный народ и государство стали такими 

благодаря принятию христианства. 
Иначе это была бы другая история. 
Церковь в России – это старейший 
общественный институт. Церковь объ-
единяет всех верующих людей, испове-
дующих православие; идет навстречу 
каждому сердцу, страдающему и пыта-
ющемуся найти нравственную опору в 
жизни. И Церковь, причем ненавязчи-
во, направляет на единственно верный 
нравственный путь; она была и есть 
место духовного спасения человека.

Какие же главные христианские 
черты вобрал в себя русский народ и 
воплотил в государство. Православие 
несет в себе объединяющее начало, 
только оно смогло сплотить, объеди-
нить, примирить бывших язычников, 
более двухсот народов, с их разными 
религиями и традициями. 

Христианство, с одной стороны, 
наднационально, с другой, – призы-
вает свято хранить добрые традиции, 
те, которые воспитывают человека, 
семью, народ. Христианство с под-
линной моралью и библейским пони-
манием и почитанием семьи создало 
тот облик русского народа, который 
многократно описан исследователями 
и классиками литературы.

Мы знаем, что в Западной Европе 
продают храмы с молотка, а мы в со-
временной России их строим и вос-
станавливаем. Сегодня дорога к храму 
открыта всем. И казаки, и чиновниче-
ство, люди рабочих профессий и ин-
теллигенция молитвенно переживают 
боль греховного мира, обращаясь к 
Богу за покровительством и наставле-
нием. И получив его в храме, они ис-
правляются сами и ведут за собой дру-
гих. Как говорил Серафим Саровский, 
«стяжи Духа святаго и вокруг тебя спа-
сутся тысячи». 

Все это свидетельство изменения 
людского сознания, плоды упорных 
трудов наших за последние два десяти-
летия, когда мы пытались сохранить 
родное Отечество от развала. Она 
одна у нас – Россия, это родная страна 
со златоглавыми храмами и судьбами 
простых русских людей. И вслед за ка-
заками – великими сынами России мы 
можем сказать: Россия будет великой, 
если беречь свою землю и Православ-
ную веру. 

Православие воспитывало и воспи-
тывает патриотов, следуя словам Хри-
ста о том, что нет больше той любви, 
как только отдать жизнь за близких 
своих. Наконец, с принятием христи-
анства, Русь вошла в семью христиан-
ских народов и государств, особенно 
Византии, что определило наследие 
великой культуры данных государств.

– В напряженном графике удается 
выкроить личное время? Чем Вы ув-
лекаетесь в свободное время?

– Свободного времени немного. Но 
в минуты отдыха люблю почитать - об-
ратиться к исторической литературе, в 
том числе интересуюсь книгами о ка-
зачестве. 

Кроме этого, мне интересно церков-
но-певческое наследие. Это духовные 
песни и канты, казачьи песни, богослу-
жебные произведения. Понравившие-
ся вещи я рекомендую к исполнению 
на богослужениях и концертах хоро-
вой музыки. 

Коллекционирую колокольчики са-
мых разных видов. Мечтаю поехать на 
рыбалку, но пока на это нет времени.

                
Вахтанг ЯКОБИДЗЕ
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Она одна у нас - Россия, это родная страна со 
златоглавыми храмами и судьбами простых 
русских людей. Мы можем сказать: Россия будет 
великой, если беречь свою землю и веру.
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Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл на 
Первом съезде казачьих духовников. Москва, 5 декабря 

2013 год, Храм Христа Спасителя.

ОНА ОДНА У НАС - РОССИЯ



В Сумароково расположены два 
храма: один, каменный, в честь Иоан-
на Предтечи, возведенный в 19 веке, 
другой – деревянный, современный, 
но красочный и причудливый, как 
из сказки. На праздник собрались все 
три подворья Новоспасского мона-
стыря.

Фестиваль начался колокольным 
звоном и молебном, который совер-
шил иеромонах Сергий (Филиппов), 
настоятель подворья Новоспасского 
монастыря в Сумароково. Отец Сер-
гий является главным организатором 
и устроителем этого фестиваля, зада-
ча которого - познакомить местных 
жителей с подворьем. Многие мест-
ные жители с радостью пришли на 
праздник. Даже выстроилась очередь 
любознательных и интересующихся, 
которые наблюдали и записывали, 
как, например, готовится рыба по-
особому рецепту игумена Серафима 
(Симонова), настоятеля подворья Но-
воспасского монастыря в селе Милю-
ково Московской области. Батюшка 
сам «кочегарил», разжигал мангал, 
готовил плов, давал советы и реко-
мендации, а главное – угощал всех же-
лающих и пользовался, можно ска-
зать, немалой популярностью.

Представители еще одного подво-
рья приехали из деревни Дураково, 
где находится обитель ТИЛь и прохо-
дит большая работа по реабилитации 

алко– и наркозависимых. Тилевцы 
удивили гостей арбузами и дынями, 
которыми угощал Михаил Морозов, 
создатель и руководитель ТИЛя.

Также своими гастрономически-
ми достижениями делились и мест-
ные жители. Среди них был устроен 
конкурс «Закруток и засолок». Ком-
петентное Состоялись и другие ку-
линарные состязания. Кроме того, го-
стей угощали кашей из полевой кухни 
и поили разными чаями.

Но не только гастрономическими 
изысками ограничился фестиваль. 
В храме работали иконописцы. Они 
рассказывали о создании натураль-
ных красок и показывали, как они де-
лаются. Детям тоже было, чем занять-
ся: катание на лошадях и знакомство 
с собаками породы хаски. А к концу 
праздника прибыли на подворье и на-
стоящие олени, вызвавшие восторг не 
только детворы, но и взрослых. В те-
чение всего дня звучали колокольные 
звоны и выступали народные коллек-
тивы. На фестивале выступил Госу-
дарственный академический русский 
народный ансамбль «Россия» имени 
Л. Зыкиной.

В рамках фестиваля действовали 
ремесленные ряды. Мастера вместе с 
детьми расписывали игрушки, лепи-
ли горки. В храме пророка Иоанна 
Предтечи, которому еще требуются 
большие восстановительные и ре-

ставрационные работы, были устро-
ены книжные выставки, экспозиция 
старинных костюмов и рушников, а 
также представлена фотолетопись о 
жизни подворья в Сумароково. И, ко-
нечно, была красиво представлена вы-
ставка урожая, который вырастили на 
монастырском подворье.

Подобные фестивали, может быть, 
станут ежегодными. Тем более, что 
интерес, проявленный местными жи-
телями, очень порадовал организа-
торов. Особо потрудившиеся в деле 
восстановления храма на подворье и 
в устройстве приходской жизни были 
удостоены архиерейских грамот епи-
скопа Воскресенского Саввы.

В современном мире уже невоз-
можно представить большой бизнес 
без социальных и благотворитель-
ных программ. Страховая Группа 
СОГАЗ всегда считала, что уделять 
внимание помощи детям и людям, 
находящимся в непростых жизнен-
ных ситуациях, содействовать разви-
тию медицины, поддерживать и со-
зидать – это моральная обязанность 
каждой крупной компании. Ежегод-
но СОГАЗ принимает участие в бла-
готворительных проектах, направ-
ленных на поддержку социально 
незащищенных и одаренных детей, 
совершенствование материальной 
базы детских учреждений и софи-
нансирование сложного лечения.

Одним из самых долгосрочных 
проектов компании является сотруд-
ничество с фондом Иллюстрирован-
ные книжки для маленьких слепых 
детей, которое успешно продолжает-
ся с 1996 года.  За эти годы на средства 
СОГАЗа было выпущено около 500 
полных комплектов книг (каждый со-
стоит из 5 изданий). Часть пожертво-
ваний была направлена на разработ-
ку новой азбуки для слабовидящих и 
слепых детей – уникального учебного 
пособия, охватывающего остаточное 
зрение, осязание и слух ребенка.

Адресная помощь оказывается се-
мьям с больными детьми и инвалида-
ми. 

Компания оплачивает лечение, 
реабилитацию, дорогостоящие ле-
карства, специализированное обору-
дование для детей с различными за-
болеваниями. Кроме того компания 
сотрудничает  с благотворительными 
фондами, а также перечисляет сред-
ства на конкретные нужныв учрежде-
ния для детей, оставшихся без попече-
ния родителей.

Последние несколько лет в ком-
пании развивается «корпоративная 
благотворительность». Сотрудники 
Головного офиса СОГАЗа оказывают 
помощь воспитанникам Рославль-
ского социально-реабилитационно-
го центра для несовершеннолетних 
«Теремок». Каждый год к 1 сентября 
сотрудники помогают подготовить 

детей к новому учебному году, а кНо-
вому году покупают подарки для каж-
дого воспитанника.

За последнее время Страховая 
Группа СОГАЗ принял участие в не-
скольких проектах благотворитель-
ного фонда «Подари жизнь». В 2014 
году в компании стартовал новый 
проект – День донора. Инициато-
рами акции стали сами работники 
компании. Дни донора прошли под 
названием «Подари жизнь – стань до-

нором», при поддержке Центра кро-
ви Федерального медико-биологиче-
ского агентства и благотворительного 
фонда «Подари жизнь». Мобильная 
бригада Центра вместе со всем необ-
ходимым оборудованием приезжала в 
Головной офис компании в Москве. В 
апреле 2014 года в акции приняли уча-
стие 75 человек, а за 3 часа работы до-
норского пункта было получено 34 ли-
тра крови. В октябре в акции приняли 
участие уже 130 сотрудников, было 
получено 45 литров крови, в апреле 
2015 года – 100 человек. Средства, по-
лагающиеся в качестве компенсации 

на питание, доноры передали в фонд 
«Подари жизнь» на лекарства для 
больных детей.

9 декабря 2014 г. СОГАЗ принял 
эстафету глобальной акции «Безумное 
чаепитие» фонда «Подари жизнь». 
Сотрудники Головного офиса в Мо-
скве, более 30 региональных пред-
ставительств, дочерних компаний 
устроили уютные чаепития в офисах 
для своих коллег и клиентов. Главной 
целью мероприятий стал сбор средств 

в пользу подопечных фонда – онко-
гемологических больных детей. Об-
щими силами было собрано более 640 
тыс. рублей, все средства были переда-
ны в фонд «Подари жизнь».

Еще одной акцией, в которой при-
няли участие сотрудники СОГАЗа, 
стала  «Коробка храбрости». По ини-
циативе фонда «Подари жизнь» в 
детских больницах устанавливаются 
коробки с игрушками для маленьких 
пациентов – чтобы утешить малышей 
и отвлечь их от болезненных проце-
дур. Каждого малыша, с храбростью 
прошедшего медицинскую манипу-
ляцию, ждет приз – сувенир из этой 
коробки. Чтобы запас спасительных 
игрушек не иссякал и «коробки хра-
брости» всегда были полны, благо-
творительные фонды регулярно 
обращаются в крупные компании, 
призывают частных меценатов. Со-
трудники Головного офиса компании 
купили более  100 игрушек, сувениров, 
украшений для одной из московских 
больниц.

В 2014 г. СОГАЗ начал сотрудни-
чество с благотворительным фондом 
АиФ «Доброе сердце». В одной из бла-
готворительных акций –  «Соберем 
детей в школу!» – приняли участие 
сотрудники компании. При поддерж-
ке фонда они своими силами собрали 
к 1 сентября несколько школьников 
из Украины, чьи семьи скрывались 
от войны в Ростовской области. Для 
каждого ребенка отправили посылку 
со всем необходимым к учебному году 
– канцелярскими принадлежностя-

ми, школьной и спортивной формой, 
рюкзаком – по их индивидуальным 
меркам и нуждам.  В 2015 году со-
трудники компании приняли участие 
в сборе средств на лечение двух дево-
чек – подопечных фонда. Свои благо-
творительные проекты есть и у регио-
нальных представительств компании.

В начале  2015 г. Санкт-
Петербургский филиал СОГАЗа ока-
зал благотворительную помощь на 
оплату лекарственных препаратов и 
средств реабилитации для подопеч-
ных Фонда – героев документального 
фильма, снятого мастерской Игоря 
Шадхана при содействии и с участи-
ем Территориальной дирекции СО-
ГАЗа по СЗФО. Годом ранее СОГАЗ 
организовывал демонстрацию этого 
документального фильма на прохо-
дившем в Театре им. Ленсовета кон-
церте «Быть рядом…». Тогда участие 
ребят – героев фильма -  в концерте 
помогло найти средства (около 2 млн. 
руб.) на их лечение и протезирование. 
Выделенные вэтому году средства и 
были использованы для  реабилита-
ции и продолжения лечения.

Ранее  СОГАЗ также оказал по-
мощь в организации еще одного бла-
готворительного концерта, организо-
ванного под эгидой фонда «Со-пение 
и Со-читание» в поддержку детей и 
подростков, страдающих онкологиче-
скими заболеваниями

На протяжении многих лет Астра-
ханский филиал СОГАЗа сотрудни-
чает с отделом дошкольного образо-
вания Лиманского района. Компания 

участвует в реализации целевой про-
граммы «Развитие дошкольного обра-
зования на территории Лиманского 
района на 2012–2016 гг.». Компания 
выделяет средства на капитальный 
и косметический ремонт, а также на 
приобретение мебели, оборудования, 
посуды и инвентаря для детских са-
дов региона.

Дочерние компании СОГАЗа так-
же по своей инициативе участвуют в 
благотворительных проектах и акци-
ях. В сентябре 2015 года Вологодский 
филиал СОГАЗ-Мед принял участие 
в благотворительной акции «Шар-
лотка для Маши». Марии Корнило-
вой, застрахованной в  СОГАЗ-Меде, 
необходима операция по пересадке 
костного мозга. Несмотря на то, что 
операция будет произведена бесплат-
но в Институте детской гематологии 
и трансплантологии им. Р. Горбаче-
вой по выделенной квоте, девушке 
необходимо собрать средства для 
поиска донора, доставки трансплан-
тата в Россию и последующей реаби-
литации. Благотворительный фонд 
«Хорошие люди» организовал акцию 
«Шарлотка для Маши», в которой 
приняли участие более 70-ти человек 
и организаций. В день проведения 
акции в Центральном офисе Вологод-
ского филиала СОГАЗ-Мед каждый 
желающий мог приобрести кусочек 
пирога, приготовленного работника-
ми филиала. Все средства, собранные 
от продажи пирога, были переданы в 
благотворительный фонд с пометкой 
«Для Маши Корниловой».
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ФЕСТИВАЛЬ «ПОДВОРЬЕ» В СЕЛЕ СУМАРОКОВО

Ежегодно СОГАЗ принимает участие в 
благотворительных проектах, направленных 
на поддержку социально незащищенных и 
одаренных детей.

С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ 
О САМОМ ВАЖНОМ

12 сентября по благословению наместника Новоспасского ставропигиального мужского монастыря, викария 
святейшего Патриарха Московского и всея Руси, епископа Воскресенского Саввы, впервые на подворье 
Новоспассского монастыря в селе Сумароково Рузского района состоялся фестиваль с одноименным названием 
«Подворье».



25 марта Московская торгово-про-
мышленная палата в рамках реа-
лизации программы «Социальная 
миссия московского предпринима-
тельства «Добро и созидание – основа 
мироздания!» организовала первую 
поездку по военно-патриотическому 
маршруту «Волоколамское шоссе». 
Поездка была посвящена 70–летию 
Великой Победы и 50-летию присво-
ения звания Москве «Город-Герой». 
Проект также призван поддержать 
развитие внутреннего туризма.

Участниками поездки по огневым 
рубежам обороны Москвы стали мо-
сковские школьники, ребята из дет-
ского дома, кадеты и ветераны ВОВ. 
Маршрут начался с возложения цве-
тов к Монументу вечной славы по-
гибшим сотрудникам 1-го Государ-
ственного подшипникового завода в 
Москве у метро «Дубровка». Далее 
автобус отправился на запад. Органи-
заторы составили военно-патриотиче-
ский маршрут так, чтобы школьники 
увидели все основные памятники, по-
священные воинам, сражавшимся за 
Москву. Дорога прошла через Крас-
ногорский, Истринский, Рузский и 
Волоколамский районы Московской 
области.

Волоколамское направление в пе-
риод битвы за Москву было одним из 
важнейших. Ребята побывали в местах 
огневых рубежей: города Дедовск, Ис-
тра, Красногорск. Волоколамск, села 
Новопетровское и Скирманово, День-
ково и Дарна, Осташево и Федюково, 
посёлок Дубосеково.

Начиная с первых минут путеше-
ствия, краевед Елена Сергеевна Ба-
зыкина знакомила ребят-участников 
поездки с событиями осени 1941 года, 
когда москвичи уходили на фронт с 
Белорусского вокзала, а женщины, ста-
рики и подростки либо отправлялись 
в ополчение, либо готовили город к 
тому, чтобы дать отпор ненавистному 
врагу. Участники посетили сразу не-
сколько городов и деревень, где про-
ходил ожесточенные бои за Москву. 
По дороге школьникам рассказали о 
том, как и, где была написана знаме-
нитая военная песня «Вьется в тесной 
печурке огонь», о боях за Истру – го-
род, который стал первым, освобож-
денным от оккупации в ходе Второй 
Мировой войны.

В деревне Деньково ребята посети-
ли Мемориальный комплекс на во-
инском кладбище. В братской могиле 
перезахоронен прах танкиста 1-й гвар-
дейской танковой бригады, Героя Со-
ветского Союза Дмитрия Лавриненко, 
подбившего 52 вражеских танка.

А вот в деревне Скирманово захо-
ронены 293 человека, и только имена 
96 из них известны. Там школьники 
осмотрели Мемориал «Курган памя-
ти», который был открыт 12 ноября 
2006 года, в 65-ю годовщину сражения 
на Скирмановских высотах. Установ-
лена самоходная артиллерийская уста-
новка ИСУ-152. Особое впечатление 
на участников произвел Мемориал 11 

героям-сапёрам «Взрыв». Памятник 
был торжественно открыт 31 октября 
1981 года к 40-й годовщине битвы за 
Москву, прославив подвиг 11 героев-
саперов при оборонительных боях 
под Волоколамском в 1941 году.

Во время маршрута школьники 
также посетили несколько памятных 
мест: «Пушка-гаубица» символ подви-
га Н.В. Копылова, жителя села Возми-
ще, Памятный знак в д. Гусенево – ме-
сто гибели генерала И.В. Панфилова, 
Мемориал на месте казни 8 комсо-
мольцев-москвичей, памятник юным 
партизанам Подмосковья и обелиск в 
память батальона М. Лысенко, Памят-
ный крест воинам-кубанцам.

Надежда Гуляева ГБОУ школа 
1883 ШО3: «Меня очень впечатлила 
автобусная экскурсия по теме «Воло-

коламское шоссе». Все было настолько 
организованно, что 10 часов, прове-
денные в дороге, пролетели как один 
миг. 

Особенно хочется отметить посе-
щение действительно грандиозного 
архитектурного памятника 17 века. 
Это Новоиерусалимский монастырь. 
Этот памятник действительно впечат-
ляет не только своими размерами, но 

и обрамлением! Огромнейшее спаси-
бо, что предоставили такую поездку 
на последних школьных каникулах в 
11 класса».

Ксения Кувалдина, ГБОУ Лицей 
№1451: «Мне очень понравилась по-
ездка по Военно-патриотическому 
маршруту! Я узнала много нового 
и интересного. Побывала на местах 
сражений которые проходили в тех 
местах во время ВОВ. Во время экс-
курсии я познакомилась с отличными 
ребятами! Спасибо большое органи-
заторам за такую замечательную по-
ездку. Я считаю, что такие экскурсии 
нужно проводить чаще для ребят всех 
возрастов».

Кирилл и Егор Ус, школа 1883 
ШО3: «Мы очень благодарны за пре-
доставленную возможность посетить 
места, в которых наши солдаты боро-
лись за свое Отечество, в стороне Во-
локоламского шоссе. Особенно нам за-
интересовал памятник под названием 
«Взрыв». На наш взгляд, благодаря 
поэтическому сопровождению мы еще 
раз осознали всю значимость Победы 
наших солдат в 1945 году в Великой 
Отечественной войне. Желаем совер-
шенствования организаторам!».

Павел Нагибин: «Получил огром-
ное удовольствие от этой экскурсии! 
Очень сильное впечатление произвел 
памятник юным пионерам, так как он 
посвящен нашим ровесникам, кото-
рые, не боясь ни каких препятствий, 
спасли нашу Родину и Отчизну!».

Петр Рабцевич 1883 ШО3: «Огром-
ное спасибо за столь познавательную и 
насыщенную очень интересными ли-
рическим сопровождением! Особенно порадовал тот факт, что мы посетили 

Волоколамск, в День присвоения ему 
звания Города Воинской славы!».

Александр Шарифуллин ГБОУ ли-
цей 1451: «Экскурсия была довольно 
интересной. Хорошо организованная 
программа, отличные экскурсоводы 
и дружественная атмосфера сделали 
поездку увлекательной и информатив-
ной. Минусов выделить не могу. На 
мой взгляд, экскурсии подобного рода 
должны проводиться чаще».

Ксения Романова, ГБОУ Лицей 
№1451: «Экскурсия мне очень по-
нравилась. Позитивный настрой дер-
жался на протяжении всей экскурсии. 
Очень интересно было слушать экс-
курсоводов, которые рассказали мно-
го нового о Великой отечественной 
войне. Спасибо».

Учитель истории ГБОУ гимна-
зии 491 «Марьино», Т.И. Гаврилен-
ко: «Хочу поблагодарить лично А.М. 
Ватолкину, а также МТПП, столь 
значимую в российском бизнесе ор-
ганизацию за хорошо продуманную 

и проведенную на отличном органи-
зационном уровне экскурсию «Памя-
ти» – «Волоколамское шоссе». Спа-
сибо и низкий поклон экскурсоводам 
Елене Сергеевне и Татьяне Ивановне 
за выдержанный стиль, который со-
ответствовал теме, и их бережное от-
ношение к документам военных лет. 
Хорошо бы в ходе экскурсии давать 
краткие сведения о социально-эконо-
мическом развитии городов, сельских 
поселений Подмосковья. Представля-
ется, что это была бы лучшая память о 
тех, кто сохранил нам Родину».

Поддержали проект Центр про-
фессионального и карьерного раз-
вития Департамента образования г. 
Москвы, Подкомитет по развитию со-
циального туризма МТПП, МУ Центр 
поддержки предпринимательства, 
инвестиционного развития и туризма 
Волоколамского района. 

Отдельная благодарность Между-
народной Школе бизнеса МТПП за 
предоставление цветов. Красные гвоз-
дики стали символом памяти.
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Организаторы составили военно-патриотический 
маршрут так, чтобы школьники увидели все 
основные памятники, посвященные воинам, 
сражавшимся за Москву.
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«Две вещи наполняют душу всегда новым и все более сильным удивлением и благоговением, чем чаще и продол-
жительнее мы размышляем о них, – это звездное небо надо мной и моральный закон во мне».

Иммануил Кант

«Нравственность учит не тому, как стать счастливым, а тому, как стать достойным счастья».

Иммануил Кант

«Нельзя жить приятно, не живя разумно, нравственно и справедливо, и наоборот, нельзя жить разумно, 
нравственно и справедливо, не живя приятно».

Эпикур

«При помощи нравственного чувства человек отличает хорошее от дурного, а затем решает, как ему посту-
пить. Каковы же результаты выбора? В девяти случаях из десяти он предпочитает поступать дурно».

Марк Твен

БЫТЬ ДОСТОЙНЫМИ 
ПОДВИГА ПАВШИХ


